TEMA 7: LA GUERRA CIVIL ESPAÑOLA (1936-1939)

1.- LA SUBLEVACIÓN MILITAR. DESARROLLO DE LA GUERRA CIVIL, PRIMERAS ACCIONES E INTERNACIONALIZACIÓN DEL CONFLICTO

El golpe de Estado de julio de 1936 fue organizado y liderado por un grupo de militares (Mola, Sanjurjo y Franco)

La operación comenzó el 17 de julio de 1936 en Marruecos. Previamente Franco, en Tenerife, justifica los motivos de esta sublevación:

- Anarquía y huelgas en las que España estaba sumida
- Constitución casi suspendida
- El regionalismo que destruye la unidad de España

El mismo 18 de julio Azaña crea un Gobierno de Concentración Nacional; el jefe de Gobierno, Casares Quiroga, dimite y es sustituido por José Giral. En 4 días las zonas trigueras están en manos de la Zona Nacional (1/3 del territorio) lo que supone alimento para las tropas y para los civiles. Sin embargo las zonas industriales y más avanzadas económicamente se mantienen en la Zona Republicana.

La Guerra Civil obligó a las grandes potencias a posicionarse ante el conflicto. Los países democráticos occidentales firmaron, en agosto de 1936, el acuerdo de no interferir en los asuntos españoles (Comité de No Intervención): el 8 de agosto la frontera de los Pirineos se cierra al tráfico militar. Pero ambos bandos recibieron ayuda del extranjero.

El bando de los sublevados recibió ayuda de:

- Alemania (Legión Cóndor) e Italia (camisas negras): los gobiernos de ambos países simpatizaban ideológicamente con los sublevados, era una puesta a punto de los ejércitos de ambos países en previsión de una guerra que se avecinaba (2ª G.M.), España se convertiría en aliada de estas dos potencias y las costas españolas resultaban útiles para alemanes e italianos para acceder al Mediterráneo. La aportación de estos dos países fue de unidades militares, cobertura naval y aérea, material bélico y apoyo diplomático.
- Portugal envió la división de los Viriatos. Portugal controló la frontera que abría a los sublevados y cerraba a los republicanos.
- Los católicos de Irlanda enviaron la Legión de San Patricio.
- El Vaticano proporcionó ayuda diplomática y alentó a todos los católicos del mundo a apoyar la cruzada española.
- EEUU, a pesar de su neutralidad, colabora con el bando nacional abasteciéndole de petróleo (Texaco) y camiones (Ford y General Motors)

El bando republicano recibe ayuda de:

 México (proporcionó munición al bando republicano y acogió a numerosos exiliados al término de la guerra.

^{*}El 18 de julio la rebelión se extiende por toda España.

- URSS, aportó armamento que se pagó con el oro del Banco de España y promovió la llegada de unidades militares de voluntarios (Brigadas Internacionales) formada por unos 60.000 voluntarios de sesenta países diferentes, la mayoría de ellos eran obreros comunistas.
- Francia, de forma clandestina, ayudó al bando republicano con armas

El desarrollo de la Guerra Civil.

En los primeros momentos de la Guerra Civil, las tropas de Franco, por un lado, cruzan el Estrecho, se dirigen a Andalucía, y, camino de Madrid, entran en Toledo para liberar el Alcázar, en manos de las tropas republicanas. En el norte, el General Mola ocupa Navarra, Irún, San Sebastián y desde aquí se dirigen a Madrid con intención de unir los dos ejércitos, el de Franco y el de Mola.

Madrid organiza la resistencia con el grito "no pasarán". El Gobierno se traslada a Valencia y Madrid queda bajo el mando de una Junta de Defensa al cargo del General Miaja.

En torno a Madrid se producen dos batallas importantes, la del Jarama y la de Guadalajara. En ambas las tropas nacionales son detenidas y no consiguen entrar en Madrid, por lo que Franco se dirige al norte de España.

En el **FRENTE NORTE** (entre abril y octubre de 1937) El General Mola inicia la ofensiva sobre Vizcaya. El 26 de abril de 1937, con el apoyo de los legionarios, los requetés, los soldados italianos y la Legión Cóndor, se produce el bombardeo de Guernica. Tras caer Bilbao las tropas nacionales ocupan Cantabria y Asturias, zonas ricas en yacimientos mineros. A finales de octubre de 1937 toda la zona norte estaba en manos de los sublevados.

Por su parte, los republicanos contraatacaron al oeste de Madrid, en la batalla de Brunete, pero lograron un mínimo avance.

Entre octubre de 1937 y febrero de 1939 se inicia la **CAMPAÑA DEL ESTE**. Los republicanos emprenden una ofensiva contra Teruel (única capital de provincia que los republicanos pudieron conquistar) pero en febrero de 1938 la ciudad de Teruel la recuperan los nacionales. Una vez recuperada Teruel, los nacionales tomaron Vinaroz (Castellón) lo que provocó la división en dos del territorio republicano.

Ante esta situación los republicanos inician una ofensiva en el Ebro (**Batalla del Ebro**) en julio de 1938 que se prolongó hasta noviembre de 1938. Supuso el enfrentamiento más sangriento de toda la Guerra Civil, pues se produjeron más de 100.000 bajas sumando las de los dos bandos. Vencen los nacionales.

A continuación, Franco optó por la conquista de Cataluña. Primero cae Tarragona y después Barcelona. El Gobierno y el Presidente de la República, que se habían trasladado a Figueras, cruzaron la frontera, acompañados por el gobierno de la Generalitat. También se produjo un gran éxodo de población civil y militar camino del exilia, se estima que en torno a medio millón.

Entre febrero y abril de 1939 se produce el **FIN DE LA GUERRA**. En esta fase se produce la división entre los republicanos; por un lado, algunos oficiales republicanos, como el coronel Casado, quieren negociar con Franco para parar la guerra; mientras que el jefe de Gobierno, Negrín, impone condiciones para terminar con la guerra (independencia de España del dominio militar extranjero, el pueblo elegirá la forma de gobierno y la no represalia a los oficiales y soldados republicanos). Franco se niega a negociar con Negrín. Los partidarios de la negociación dan un

golpe de Estado en marzo de 1939. desde el exilio Azaña dimite. Entre el 28 y el 30 de marzo cae toda la zona republicana (Madrid, Jaén, Ciudad Real, Albacete, Valencia, Murcia, Alicante) el 1 de abril de 1939 la guerra termina.

2. La evolución de las dos zonas. Consecuencias de la guerra.

a) El gobierno republicano.

Al estallar la Guerra Civil se produce una división de las fuerzas políticas y sindicales de izquierdas. Entre julio y septiembre de 1936 el gobierno de José Giral no puede controlar la revolución proletaria que estalla aprovechando la confusión de los primeros momentos intentando implantar una revolución proletaria semejante a la de la URSS. Además las milicias populares (grupos de resistencia al bando nacional) no son eficaces ante los militares profesionales sublevados.

En septiembre de 1936 es nombrado Jefe de Gobierno Largo Caballero, ante la dimisión de Giral, y trata de recuperar el control del Estado, para ello actúa del siguiente modo

- Disuelve las Juntas y Comités Revolucionarios que la revolución proletaria había creado.
- Regula los Ayuntamientos y las Diputaciones.
- Se potencian los Tribunales Populares.
- Controla el Banco de España.
- Militarización de las milicias populares

Largo Caballero dimite al no aceptar el nombramiento de Indalecio Prieto como ministro de la Guerra y al no estar de acuerdo con la influencia rusa. Le sucede en el gobierno Juan Negrín (socialista moderado) que consigue poner en práctica todo lo intentado por Largo Caballero y que los sindicatos pierdan poder.

En abril de 1938, cuando las tropas nacionales llegan al Mediterráneo, el gobierno republicano se traslada a Figueras. Es entonces cuando empiezan a surgir las diferencias entre los partidarios de la negociación para acabar con la guerra, como el general Casado, y los que, como el jefe de Gobierno Negrín, imponen una serie de condiciones para acabarla (ver el final de la guerra del epígrafe 2. puntos de Negrín). El gobierno republicano y el catalán termina cruzando la frontera en dirección al exilio. El general Casado, entre otros, da un golpe de Estado contra la república. La rendición del bando republicano se produjo sin lucha.

b) La España Nacional.

A diferencia del bando republicano, el bando nacional se caracterizó por la unidad, propiciada, sobre todo, por el catolicismo y el sentimiento antirrevolucionario de sus partidarios y por el papel hegemónico del ejército.

En otoño de 1936 la Junta de Defensa Nacional que se había creado al estallar la guerra, nombra al Franco Generalísimo y Jefe de Gobierno. Después fue nombrado Jefe de Estado con plenos poderes.

Al principio gobernará con una Junta Técnica, hasta que, en 1938 se crea el Gobierno de la Nación: el Jefe de Estado (Franco) tiene el poder legislativo y es Presidente del Consejo de Ministros. Previamente, en abril de 1937 se decretó la legalidad de un único partido FET y de la JONS (Falange Española Tradicionalista y de las Juntas de Ofensiva Nacional Sindicalista.

El bando nacional recibe el apoyo de la Iglesia (entiende la guerra como una cruzada) y del Ejército.

c) Consecuencias de la guerra

Una verdadera sangría demográfica, difícil de evaluar con exactitud, aunque según varios autores se acerca al millón de personas:

Los estudios más rigurosos elevan las muertes en el frente y en los bombardeos sobre civiles a unas 145.000. La represión en los dos bandos se cobró al menos a 135.000 víctimas, a las que hubo que sumar entre 35.000 y 50.000 más que fueron ejecutadas desde 1939 a 1945 (consejos de guerra, juicios sumarísimos...). Durante los primeros meses de la guerra se produjeron represiones contra quienes habían estado vinculados (real o supuestamente) con el otro bando. Muchas de ellas se hacían sin procedimiento legal, mediante visitas sorpresa a las cárceles y la salida de "paseo" hasta el lugar de ejecución.

Más de medio millón de personas partió para el exilio. Los exiliados se amontonaron en los campos de refugiados de la costa francesa, o pudieron huir a México o Argentina. Muchos de ellos nunca regresaron a su tierra. Se marcharon bastantes de los mejores intelectuales y científicos del país, con lo que el panorama cultural quedó muy empobrecido.

Directamente afectados se vieron también los 400.000 españoles heridos en las operaciones militares y los 300.000 prisioneros de guerra habidos en las cárceles franquistas hasta 1945. Otras decenas de millares habrían de permanecer en trabajos forzados, reparando carreteras y ferrocarriles o construyendo el gigantesco mausoleo del caudillo, el Valle de los Caídos.

En el terreno económico, la Guerra Civil tuvo también efectos desastrosos y se puede decir que, en conjunto, la Guerra Civil había supuesto unas pérdidas económicas para España por valor de 35.000 millones de pesetas en 1939:

- Se perdió más de medio millón de hombres y mujeres laboralmente activos.
- Se destruyeron total o parcialmente unas quinientas mil viviendas.
- Quedaron inservibles algo más de un tercio de la marina mercante, en torno al 60% de las locomotoras y vagones de los trenes, y una parte considerable del tendido ferroviario y de la red de carreteras.
- Dos terceras partes de la ganadería desaparecieron. La agricultura y la industria, que en algunas zonas de la Península sufrieron graves devastaciones, redujeron su producción en aproximadamente el 25%.
- Gran parte del oro del Banco de España se había utilizado para pagar la ayuda que la URSS había enviado a la República.
- El gobierno de Franco se había endeudado con Alemania e Italia en casi mil millones de dólares por los suministros que estos países le habían facilitado.